
职场、教会与家庭的见证 － 合一与昌盛 

陈瑞曾 

 
今天早晨分享的题目，在坐的很多传道人、弟兄姐妹在教会里或多或少都教导过

这个题目。为什么选上这个题目呢？这跟我们整个中国教会和海外华人教会在牧

养上，所遇见的一些瓶颈 (bottle-necks）和问题是相关联的。去年的十一月中国
国务院和深圳市政府在深圳办了一个很大的科技会议，国务院有官员到深圳去，

深圳市的市委书记和深圳市长都来参加了，我也受邀做了演讲。从这些演讲当中

就可以知道关于中国政府对未来发展的重要信息。从中国整个经济和社会转型上

来说，要从劳力密集的工业转型成技术密集的工业。因为中国整个人口红利要渐

渐失去了。所以很重要的目的就是盼望很多海外的人才能够回到中国，能让经济

发展持续下去。人才所要求的不只是经济上收入，更关键的是作为一个人，也要

求我们生活的品质，就像圣经所说的：「人活着不是单靠食物」，因为基本上一

个缺乏宗教信仰自由的国家，一个缺乏言论自由的地方，要吸引人才是有极大的

困难的，事实上中国政府今天是在一个越来越强烈的阵痛当中。什么时候会有更

大程度的开放呢？这是一个满重要、需要我们要思考的题目。 
 
我们在中国宣教大概前前后后已经有二十多年的历史，去过将近四五十次，走过

很多地方。最穷的地方、最富有的地方，我们都去过。整体观察来说，我们想神

今天给整个大环境的预备，事实上从培植教会属灵力量来说是一个好的环境，因

为这个环境能够孕育出更多忠心爱主的弟兄姐妹。我两个礼拜前刚刚从中国宣教

回来，这次有十三位弟兄姐妹一起服事。在大陆服事时，我们在祷告里面，神突

然问我一句话：“Are you ready（你预备好了吗）? "，这句话每一天从早到晚都
在我里面。"Are we ready?"我们预备好了没有？神问我这句话是什么意思呢？因
为我们一直感觉到有一天中国会开放，这个开放的本身能不能让福音真正成为中

国人民的诉求，中国社会的诉求？因为政治的民主化跟经济的自由化对信仰来说

不一定是个正面的东西，它有时候会是个负面的东西，台湾整个的发展就是一个

很好的例子。回到这个题目上来说，当我们讲到"Are we ready?"我们是不是预备
好的时候，其实最后是落实到哪里？落实到每一个弟兄、每一个姐妹、每一个神

的儿女身上。我们每一个人的一生中有三个主要的平台，就是我们的家庭、我们

的教会、我们的职场。当我们在不断成长的过程中，我们的角色是越来越复杂的。

我们小的时候可能只是做别人的儿女，所以我们没有其他的责任。当我们慢慢成

长的时候，我们在家庭的角色中有我们的责任，在教会的角色中有我们的责任，

在职场的角色中也有我们的责任。责任是越来越多的，挑战是越来越巨大的。但

每人每天就只有二十四个小时，吃饭、睡觉删掉之后，一天的可以使用的时间 



(effective time)是非常有限的。家庭、教会、职场是我们服事中非常关键的三个
突破点。所以如果这三方面有好的突破、好的牧养、好的带领能够帮助众教会在

整个中国事工上有个好的预备。 
 
那么如何去面对这三个问题呢？我想今天早晨因为时间很有限，我交通四个非常

重要的重点， 分别是：脱离、进入、成全和彰显。脱离，讲到走出我们原生家
庭跟原生文化的一些破口跟缠累；进入，讲到我们成为神的儿女成为一个重生得

救的人；成全，讲到我们在教会整个的成长，包括我们整个对个人呼召的一个认

识和装备；第四方面──彰显，在每一个角色中彰显神的生命，完成我们的呼召。

我是盼望少在字句的定义上去辩解，盼望是在一个大的方向上找到一个可以实行

的方式。因为我们每一个弟兄姐妹来到这里都不容易，因为我们都非常的忙碌。 
 
一、脱离  
脱离，从真理上来说脱离在前、进入在后，但是从经历上来说常常是进入在前、

脱离在后。为什么这样说呢？我自己做牧师已经做了二十多年了，在我里面一直

有个很深的困惑，是什么呢？就是很多弟兄姐妹他也爱主、他也读经、他也祷告、

他也十一奉献、他也宣教，但你会发现一件事情：他的生命里面有些关键的问题

一直没有突破，夫妻的问题没有突破，性格的缺陷的问题没有突破。后来我发现

一件事情：我们如果不认识一个人的原生家庭跟原生文化，我们是没有办法深入

的来服事一个人的。所以在一个人的原生家庭跟原生文化当中我们必须要有一个

深切的认识与清理。特别对我们中国人来说，因为中国是一个非常古老的民族，

中国历世历代留下了太多在我们生命中的积累是需要去清理的。这对大陆的弟兄

姐妹来说可能相对容易，因为你们的祖辈都在大陆。对我们台湾的弟兄姐妹来说

比较不容易，因为我们的祖父、祖母我连见都没见过。我的父亲是黄埔军校的军

人，民国三十八年的时候他跟蒋介石一起撤到台湾，所以我对我们家族的很多历

史不是那么清楚的。有几次我到中国宣教的时候我特别到我的老家去，跟我父亲

一起长大的叔叔们希望知道父亲是怎样的一个人，我们的家族是怎么样的家族。

为什么呢？大家知道刚刚前面的讲员讲到林肯，林肯完成最重要的一件事是解放

黑奴。林肯时代有个南北战争，南北战争美国死了 50万人，是美国历代战争死
亡人数最多的一个战争。在南北战争的同时，中国在打太平天国之乱，中国死了

多少人？两千万。国共两党打仗又各死了两千万。如果你看中国的历史，这个杀

人流血这件事情是非常频繁的一件事情。特别是在改朝换代的时候，常常改朝换

代的时候中国整个死亡人数超过总人数的一半。所以换句话说，从四五千年前一

直到现在事实上中国这个民族有非常多杀人流血的罪。我们为什么会存活到今天，

讲真话都是我们的祖先在历代中国的流血事件中都是得胜者，否则我们早就不见

了。所以我们最近常常养成一个习惯就是为我的祖先认罪。我为什么要讲这件事

情呢？我们是一个非常古老的民族。我就发现很多时候，我们带出来的教会，东

北人带出来的教会像东北教会，江浙人带出来的教会像江浙教会，北京人带出来



的像北京教会，广州人带出来的像广州教会，台湾人带出来的像台湾教会。其实

这都是不对的，我们应该带出来的教会像耶稣的教会。换句话说有很多我们生命

当中这些原生家庭跟原生文化带进来的东西是需要被清理的。在但以理书第九章

3到 6节，因为时间的缘故我不读了，这段圣经讲到但以理当时认罪祷告的时候
为他的列祖列宗跟以色列历代的君王认罪祷告。为什么？他之所以被掳，是因着

他前面祖宗所犯的罪。所以你知道其实一个人生下来的时候不是一张白纸，我们

祖先所犯的很多罪对我们的性格也好、对我们的生命也好是一个非常非常巨大的

影响，这是我们在教会牧养当中最近一个非常非常重大的突破。我自己一直在问

主一个问题，在过去这二十年时间，一直有很多弟兄姐妹特会也追求，也奉献，

也祷告，你说教会该有的，他通通做了，但是就是一个东西没变，生命没变。这

个对我们来说一直是一个很大很大的困惑。最近我们在这个方面得着一些开启，

就是我们需要在我们的原生家庭跟原生文化的破口跟一些难处当中学习胜过这

件事情。我们有很多见证，因为时间的关系我就不多说这些见证啦。主要是帮助

我们认识到这件事情的重要性。 
 
二、进入 
进入──重生得救，进入神的家，成为神的儿女。特别对中国大陆来的弟兄姐妹 ，
很多时候我们是看到基督徒的爱心，看见基督徒的好行为，认同于基督教的文化，

然后我们成为基督徒。其实我们里面并没有经过一个认罪、悔改的过程，成为基

督徒。所以没有重生，对神的国没有任何的归属（attachment），也没有任何的
热情（passion）。主耶稣在这里特别讲到：不能「见」神的国，不能「进」神的
国。「见」讲到启示，「进」讲到经历。换句话说，我们要有神国的启示，要有

神国的经历，而他的前提是我们必须是重生得救的一班人。这是一个非常非常关

键的经历，当我们真正重生得救的时候就会有一个饿的感觉，就会有一个渴的感

觉，就会有一个追求上帝的感觉。这些感觉当中是让我们能够来好好地栽培。我

想要得着一个好的弟兄好的姐妹，有两方面。第一方面，土壤要好；第二，我们

要给他足够栽培的资源。所以有使徒、有先知、有传福音的，有牧师、有教师，

为要成全圣徒、各尽其职、建立基督的身体。在原文那个圣经当中，这五重职事

──使徒、先知、传福音的、牧师、教师原文都是复数（plurals），所以翻译得
更准确一点，「神所赐的有众使徒、众先知、众传福音的、众牧师、众教师，为

要成全圣徒、各尽其职、建立基督的身体」。这个进入的本身必须要有一个健康

的牧师，或者说有个健康的导师，如果牧师都不健康你就很难带领出一群健康的

弟兄姐妹。因为我们在北美、在国内服事过好多的教会、好多不同的属灵团体。

今天一个很大的难处就是牧师本身不健康。你要知道一件事情，这个五重职事的

连接这个牧师本身需要有很好的安全感。我请一个比我更会讲道的人来，比我更

会祷告的人来，请一个比我更好的人来，你自己要有足够的安全感，这个是非常

非常重要的一件事情。我们常常发现到一个难处，在五重职事的连接上我们个人

的不安全感，或者我们个人因为第一件事情（脱离）没做好，其实我们还在原生



家庭的文化里面服侍耶稣。所以我们没有进入神国的框架里面服事这位永生神，

祂必兴旺我必衰微。我想很重要的一件事情，我们必须要心灵健康。为什么，否

则的话我们没有办法接受众使徒、众先知、众传福音的、众牧师、众教师。恩赐

相同的人是最难配搭的。你是先知我也是先知，你会讲道我也会讲道，你会传福

音我也会传福音，这是最难配搭的，但这样的配搭正是显明一个人生命的成熟。

神的家需要众使徒、众先知、众传福音的、众牧师、众教师一起配搭。所以我们

要知道，我们作为传道人需要认识自己是什么，自己不是什么。我们不是的方面，

需要有一个宽广的心胸，接受帮助，才能为神家和神国带进最大的益处。羊是神

的，教会是神的。有个宽广的心胸，找那「有」的人来帮助神的家，来服事。我

们知道在神国当中有两批同工，一批同工是地方教会的，一批同工是国度性的。

这话怎么讲呢？就像盖一个房子，有钢筋、有水泥、有门窗、有一切的东西，也

有脚手架，对不对。你知道盖一个建筑盖好之后这个脚手架就拆下来了，拆下来

之后还要到另外的地方用，这个脚手架不是丢了。换句话说，我们是神所经营、

建造的房屋，神兴起的工人有地方教会的工人，换句话说他是住扎在地方的。神

也兴起另外一批工人，他像脚手架一样，他是不断在迁移的，是根据神国的需要

神在调度神国的工人来完成这件事情。 
 
三、成全 
这个成全的里面很重要一件事情就是根据神的律，在每一个角色中接受装备，学

习成长，活出卓越。因为时间的关系这里我特别引到一处圣经“公义和公 

平，是你宝座的根基。慈爱和诚实，⾏行行在你的面前。（诗 89:14）”这个慈爱和

诚实，如果你去看 Young’s Concordance H6663，它这个里面包括了神的自然律
也包括神的圣洁的律、道德律。今天你会发现到一件事情，常常我们在教会里面

栽培弟兄姐妹，或者说在教会的治理当中一个难处就是常常我们在违反神的律在

做一件事情。我们用世界的方法盼望达成属灵的目的，这是不可能的。我们必须

用神的方面来达成属神的结果。特别从国内，中国人讲上行下效。国内很多政治

斗争，我们也把政治斗争这一套东西带到教会里来。这套东西是不 work的，也
不应该带进教会的。为什么，这违反神的律。下面他讲到“慈爱和诚实，行在你

的面前”。什么意思？“慈爱和诚实”讲到神的恩典、神的恩宠、神的祝福。在

职场当中神的祝福，在教会的服事当中神的祝福，在家庭、丈夫、妻子、儿女有

神的祝福。我们靠什么在地上打拼？就是一个东西-神的祝福，没别的，靠的就
是神的祝福。但神的祝福临到的前提是我们必须要满足神的律。所以我们不可能

用一个不属神的方式去达到一个属神的结果。这个我想是我们在治理教会也好，

国度事奉也好很重要的一件事情。换句话说，我们不可能用一个沽名钓誉的方式

来服事神的家。我们乃是用一个属神的过程、属神的心态、属神的动机，最后达

到一个属神的结果。这个我想是非常重要的一件事情。 
 



四、彰显 
第四方面讲到彰显──每一个角色中彰显神的生命，完成我们的呼召。彼得前书

第二章 9节大家都很熟悉的「为要叫你们宣扬那召你们出黑暗入奇妙光明者的美
德」。美德这个字在原文是卓越（excellence）。我们中文的翻译是把道德层面
的卓越翻译出来了。但事实上我们今天要赢得这个世界，只有道德的卓越性是重

要的，但是不足的。这个卓越性包括什么？包括我们的创造力，包括我们在各行

各业杰出的表现。但这个创造力跟这个杰出的表现不是我们在埃及烧砖烧出来的，

不是我们挑灯夜战、土法炼钢搞出来的。这个卓越性是因着我是神的儿女，神所

赐给我的。所以很重要的一件事情，我们要为神而活。我两个礼拜前的礼拜四晚

上宣教回来，礼拜五我接到一封信，我得到一个晋升（promotion），得到一个
讲座教授的职位（position）。我跟好多人分享，我说这叫神的恩宠（favor）。
为什么？我在职场上二十几年，几乎从来没加过班。靠神的恩典在凡事上。你会

发现到一件事情，你会经历到约瑟所经历到的神，但以理所经历到的神。这个是

我讲很重要一件事情。在职场中有七个板块──家庭、宗教、教育、政府大众传

媒、娱乐界、经济及高科技。这不是我发明的，这是两个属灵伟人，一个是 YWAM
的带领人 Loren Cunningham跟学院传道会的创始人 Bill Bright。他们在同一年的
夏天个别祷告时都得着一个同样的启示，就是在末后的世代神要差遣职场宣教士

进入职场，在这七个板块当中为神做美好的见证来赢得世界来归给这位永生的神。

而且三个礼拜之后，Francis Shaffer在一个 TV的 commentary（评论节目） 当中
他也讲到”vision of 7 spheres of influence”。就是在末后世代有七个板块神要差遣
我们大家进去的。在各行各业，我再提醒大家，只有不属灵的人，没有不属灵的

事。主耶稣在地上开聚会（party）都是很属灵的事情。 去年我到台湾宣教，有
个教会请我去传福音，有多少听众？大约 400。我的下面是 Jeremy Lin来台湾开
了一个福音聚会, 有多少人？6000。这叫职场的恩膏，所以会打球很重要。 
 
  



问答和讨论  

 

谢文郁弟兄：非常好！你刚才提到了一位姐妹，她在教会里面让她做的事情全都

做了，结果她的生命还是没有改变。我对这句话有点这样的感觉：我们教会是有

一套的生活模式的，如果按照您这个说法，我们这套教会的模式对于一个人的生

命的改变好像不起作用了。 

 

陈瑞曾弟兄：我觉得这个不是我的意思，我的意思是，这样讲，谁给保罗做（内

在）清理？没有人给保罗做清理。我的意思是什么呢？实际上，有些人得救的不

彻底，有很多人得救的不彻底。所以呢，他是带着一个非常掺杂的生命在服事的。

那有些人得救的非常的彻底，在传统教会也好，在对圣灵开放的教会也好，在奥

秘派的教会也好。我刚刚讲的不是这个意思，我讲的乃是说，我们这个族群当中，

有许多的弟兄姐妹是需要做内在清理的，所以跟你讲的其实是不矛盾的。 

 

王志勇弟兄：我对陈牧师讲的两点的回应。第一，我觉得这个呼召非常重要，讲

到生命的呼召，职分的呼召，包括五重职分，包括职场也是一种工作的呼召。另

外陈牧师特别讲到，我们想要得到神的祝福，我们一定要遵守神的方法，也就是

神的律，自然律，包括道德律。我想，这些都是教会没有特别强调的，我们想得

到神的祝福，但是我们不愿意顺服神的方法。 

 

范学德弟兄：我很感兴趣陈老师讲的第一个问题，就是走出原生家庭和原生文化

的这种咒诅，这也是我自己在想的问题。甚至这种咒诅影响使我们的思维方式，

价值观，甚至包括语言。我想具体了解，你们用什么步骤去帮助走出这个原生文

化的咒诅？ 

 

陈瑞曾弟兄：我太太是我们中文部牧师。我们现在正在编这个材料。盼望成为一

个比较系统的材料，然后能够帮助到大家。欢迎你们来参加我们的秋令会，实际

上就是要来解决这个问题。 

 



拉吉姐妹：刚才陈牧师讲到追求卓越。因为在教会中我的感受就是进入教会我们

首先要向己死，就是要看自己为无有，结果教会变的越来越没有创造力。因为我

就经历过这种，看自己为无有，看到一定的时候就什么都不能服事了，然后你也

不追求卓越了。昨天有人说，基督徒非常贪婪，要地上又要天上。这个贪婪还不

只这些，要天上要地上还不愿意付出。所以在这种情况下，其实我觉得这是有一

个过程的。首先看自己无有，但是要看圣灵内住的自己是丰富的并且是能够追求

卓越的。这样的教导在教会中太少了使得基督徒好像进入佛教徒的那个行列了。 

 

周小安弟兄：我就回应一下。现在在中国的这个职场的事工是非常有需要的，而

且非常的发达。但是同时有很大问题，你讲四步，他们只讲第四步，没有前面的

三步，就直接进到职场，就去占七座山，所以这个导致非常大的问题。这就是所

谓的呼召啊，使命啊，都把它们等同了。他没有一个由死而生的，没有一个交主

权，没有这样一个过程，清理，脱离就更没有了，他就一步就跨到了职场，七座

山去了。所以，你在这里既不否认这七座山，又把整个讲的全面，这是非常重要

的。 

 

周姐妹：我很感谢主，我相信这真是神给我们看见的一条路。圣经讲到说神用祂

的荣耀和美德召了我们。很多的时候我们弟兄姐妹看见是神到底怎么召我们，是

为了好处召我们，还是别的。其实祂是用祂的荣耀和美德召我们。这个荣耀的生

命真的是要藉着脱离和进入来成全，才彰显。但我们常常一看就看到彰显了，所

以，我带教会到四，五年开始，我发现了好多这样的问题，很感谢主，神派了很

多的人来帮助我们，包括陈牧师。在脱离的方面，后来我们就给这新信主的有十

课，过去我们做十课的内在医治，后来全变成了他们新信主的前面的六课。这六

课就是给他们从认识自己，认识过去，然后再认识到神的救恩，我们到底是怎样

的息息相关，一个全备的救恩临到我们的身上，我们才可以进入这个里面，看见

神的作为。有很多的弟兄姐妹现在回国之后，做完之后，他们很快就被圣灵充满，

带着神的大能进入更深的对主的认识和经历。很多回国以后有很多的见证。我很

感谢主。 

 



陈卧恩姐妹：谢谢陈牧师在这里的四步。我们教会也确实在这四步里面。我们弟

兄姐妹信主以后，我们首先就带他们做一个很彻底的脱离，我们用的是作一个遇

见神的特会，我们用小安牧师他们所做出来的那个课程（营会）。我们是闭营式

的，然后做脱离，脱离以后就进入，成全是需要在一个过程里面。当一个脱离以

后进入的时候，为什么昨天陈卧绿姐妹在讲到我们教会有那个渴慕，就是从这里

开始。我们教会的弟兄姐妹只要一信主，我们就很快做一个脱离，所以弟兄姐妹

里面都有一个渴慕。 

郭昶弟兄：我有一个观察，今天三位讲员都是台湾背景。刚才陈牧师讲的这个原

生家庭，因为我是做音乐艺术的，我感受到就是，特别是在国内背景的群体，教

会群体，他在这个文化里，因为他没有一个很深的属灵的文化，不是被圣灵更新

的一个文化里面，他的一举一动，一个思想，每一个表达的里面不管怎样从艺术

的角度来看就是一幅画一样的。他的里面是很荒芜，没有那个丰盛的水流，不美。

语言不美，想法不美，情感不美。这个一般教会不容易注意到的。一个人脱离原

生文化的诅咒，他有这个，他每一个交通、眼神、表情，做舞台的，他不是要你

表现出来，内心的。所以我们通常从国内背景的，很多是有很深的很多的苦，包

括你讲的这各种的厮杀里面出来的，斗争里面出来的。所以在一举一动，最早在

祝健训练我的这个里面的时候，我就反复观察出来的。我发现从国内背景出来的，

我们也有我们的特点，厮杀出来的，我们就要拼出这个亮点来。生命影响生命已

经是属灵生活，进入生活里的表现。所以我很羡慕你们，无论在讲道，表达出来

的， 我很放松，很享受。谢谢！ 

 

陈瑞曾弟兄：我们也在成长，我们都在成长。 

	  


